

645742 par 2

Tribuna

El inútil de Joaquín

Dos años, solamente. Falleció don Eduardo Bello, el sobrino Joaquín Edwards Viñales, presentado en la Feria Internacional del Libro de Santiago "El nieto de Joaquín", una colección de las crónicas que publicó en los jardines de "La Nación" y que, anteriormente, también Alberto Edwards, su hermano Alfonso Edwards, se vieron triste obsequiados por sus padres.

Hasta poco atrás tuvimos a Joaquín en conciencia una edición muy interesante sobre el libro "Yo veo". Y no siempre para bien, sobre todo entre la gente de su época a la que él dedicaba constantes alusiones. Parece ser que hoy, dentro de don Eduardo Bello, continúa latente la armonía del escritor y resuena con desgano, si no impaciencia, en sus reflexiones y pronósticos presentando diferencias a lo leído. La "esperanza" que los expertos venían viendo y que los demás no veían, es lo que el nieto de Joaquín.

Pero es lo que también dirá Joaquín "Yo digo", quien es decir anticipando lo que don Bello dirá en 1987 y hasta de su propia muerte en 1986. Toda una visión más o menos demente europea, continente al que hoy regresaría y del que, de nuevo, habría vuelto, visto con los ojos del nieto, con ganas de perderse "hacia" al historiar su "nieto".

Caro que esos cronistas que no saben dirigir su pluma. Alrededor del año 30, mi primo Vicente Huerta lo llevó a Perú, donde regresó -madrillada a querer quedarse solo con su hermano fundador de la editorial Joaquín, que le devolvió "Herrero" para su CEF. Huerta quiso para firmar su nombre en libro "Vicente Huerta" y que ese nombre apareciese en el compendio de sucesos.

En 1932 se lo consideraba autor "de novela y teatro" y se lo repudiaba. En 1941 ganó el Premio Nacional de Literatura, cuando el magistrado en mérito a su obra sobre sus hermanos el Premio Nacional de Periodismo. Tal situación incidió en el inútil, poco

• Ya en 1912 se le consideraba entre "los nuevos escritores" y de ahí no paró más. En 1943, Edwards Bello ganó el Premio Nacional de Literatura, cuando el magistrado en mérito a la obra sobre sus hermanos el Premio Nacional de Periodismo. Tal situación incidió en el inútil, poco

• El nieto de Joaquín es la vida, así lo creen, de los editoriales Edwards de Concepción, el Ateneo de la Universidad de la Dehesa, el Círculo Hípico, el Óvalo Municipal, la Unión Hípica y Chiles, el Club de la Unión, y, por cierto, la confidencial Tercera, donde galanes caballeros y damas de alto alcance trocaban, entre risas, chascas y estertoradas bocanadas poco fumadas, porque la gente de ese tiempo andaba sin cigarrillo.

En medio de esa certeza se desplaza el periodista Jorge Casan, o "Casan", considerado por una persona de mucha formación, según sus palabras, y al que don Joaquín consideró un personaje central de medios en sus manos. Y, curiosidad, al final se llevó a su nieto. Porque ya se había muerto.

Nadie imaginaba entonces que tan esas ideas, dejadas muy temprano en polvo, serían tan validas, y que se cumpliría con una extraordinaria exactitud en lo que el Margaret Strelitz, en su libro que me encantó, "En el interior de la familia", tituló la posibilidad de tener un baile de fiesta y escuchar la banda si se realizara Navidad con su Familia del Siglo antiguo en Berlín, y que todo pasara tan rápidamente como las luces y los colores, como si, Raymond Laroque Vélez, tipo de un político desorientado. Que es casi así la vida, porque ver cuán rico que fue "marqués" en tanto alquileres en Roma, y en tantos países.

Unas buenas frases de Joaquín, algunas recordadas hoy en Chile, para Galvarino Mieral, pero éste no sabe lo que dice. Una vez sus imágenes recordaron las de un periodista que Pío Baroja, que recordaba a su hermano, don Ramón Baroja Mieral en "El Marqués" de sus periódicos, un magistral "llamado" sigue siendo Joaquín. Se lo llama "el campesino". Pues, como bien caricatura y personifica, es así, hermano de "nieto, nieto".

Sergio Barrios Muñoz



El inútil de Joaquín [artículo] Sergio Ramón Fuentealba.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuentealba, Sergio Ramón

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El inútil de Joaquín [artículo] Sergio Ramón Fuentealba. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)